

VII – *Del temps que lo bestium parlavan*

(Au temps où les bêtes parlaient)

Récit en langue d'Oc

– Gérard Marty –

DEL TEMPS QUE LO BESTIUM PARLAVAN.

PAUTUT, LO FILH DE LA VEUVA NEGRA.

La veuva negra es una aranha que viu pus lèu dins los país cauds. Mas, dins una cantonada del costat de La Ròca, onte lo ròc es virat al levant, dins une cròsa acialada de la bisa e del vent plovial, vivián una veuva negra e son filh Pautut.

Per bien dire, i aviá aquí un tropelon d'aquelas aranhas negrodas e borruadas mas degun pòt dire perqué èran vengudas s'estujar dins aquel canton.

Tanlèu espelit, l'aranhon anava aici alai per veire coma èra lo monde. Tornava a la croseta onte sa maire aviá teissut una rantela bien fina. Las moscas e los mosquilhs que volián se pausar sur la peira caudeta s'emboihavan en bronzinant dins la tela pegodisa. Las doas aranhas trobavan ental pro bestioletas per lo dejunar, lo disnar mai un merendon per la talent de l'apres-miegjorn.

Deus uns còps, un gros forselon rossel e negre cujava tot esbolhar mas lo fial es solide e una fissada de l'aranha aviá lèu paralizat lo bogre. La maire e lo filh lo sucavan avant de gitar defòra la calhòfa voida.

Vengut un pauc grandet, l'aranhon demandèt a sa maire :

– Diga me mamà, coma quò se fai qu'ai pas de papà ? Los autres petits coma io tanpauc an pas de papà. E coma io, sabon pas perqué...

– Mon filh, per io quò es un pauc malaisat a t'explicar. Benlèu que te zo dirai quand seràs pus grand. Tot çò que pòdi te dire anuech, quò es de pas t'aprochar de las aranhòtas e contunhar a t'amuser amb los petits aranhons coma tu.

Mas lo temps passèt e faguèt de Pautut un masle petit mas bien escarrabilhat.

Pautut pausava totjorn la mesma question a sa maire.

AU TEMPS OÙ LES BÊTES PARLAIENT.

PATOU, LE FILS DE LA VEUVE NOIRE.

La veuve noire est une araignée qui vit plutôt dans les pays chauds. Mais dans un endroit de la Roque, là où le rocher est orienté au levant, dans un creux abrité de la bise et des vents pluvieux, vivaient une veuve noire et son fils Patou.

À vrai dire, il y avait là une colonie de ces araignées noiraudes et poilues mais personne ne peut dire pourquoi elles sont venues se cacher en ce lieu.

Sitôt né, le petit de l'araignée allait ça et là pour voir comment était le monde. Il revenait au trou où sa mère avait tissé une fine toile. Les mouches et les moustiques qui voulaient se poser sur la pierre tiède s'empêtraient en bourdonnant dans la toile poisseuse.

Ainsi les deux araignées avaient de quoi déjeuner et dîner et même faire un petit casse-croûte pour la faim de l'après-midi.

Parfois un gros frelon jaune et noir risquait de tout démolir, mais le fil est solide et une piqûre avait tôt fait de paralyser le bougre ! La mère et le fils suçaient la proie avant de jeter dehors l'enveloppe vide.

Devenu un peu grand, le Patou demanda à sa mère :

– Dis-moi maman, comment se fait-il que je n'ai pas de papa ? Les autres jeunes n'en ont pas non plus et comme moi, ils ne savent pas pourquoi.

– Mon fils, c'est pour moi un peu difficile à t'expliquer. Peut-être que je te le dirai quand tu seras plus grand. Tout ce que je peux te dire aujourd'hui c'est de ne pas fréquenter les jeunes araignées et de continuer à jouer avec les garçons comme toi .

Mais le temps passa et fit de Patou un mâle petit mais dégourdi.

Patou posait toujours la même question à sa mère.

Pour obtenir la suite de cet article il faut en faire la demande au GAM.
gammonpazier@yahoo.fr